

Internacional

Relevo en la Iglesia. Las votaciones para elegir sucesor de Benedicto XVI comenzarán el próximo martes, 12 de marzo. Desde que Joseph Ratzinger renunció a la silla de San Pedro el pasado 11 de febrero cada día han salido a la luz informaciones sobre este proceso, que cuenta con una serie de conceptos a veces desconocidos.

Diez claves para un cónclave

► El camarlengo prepara la votación para elegir nuevo papa y el cardenal protodiácono anuncia su nombre al mundo

MARTA OSTIZ MADRID/EFE

■ Cónclave, camarlengo, congregaciones de cardenales, escrutinios o sede vacante, son términos que se escuchan diariamente desde que el pasado 11 de febrero Benedicto XVI anunciara su renuncia al pontificado. Joaquín Sedano, coautor del Diccionario General de Derecho Canónico de la Universidad de Navarra, repasa algunas de las palabras clave del cónclave que elegirá al sucesor de Benedicto XVI.

1. Sede vacante. Se produce ante la falta del papa por muerte o renuncia. En ese momento se activa el procedimiento para la elección del nuevo pontífice y mientras, el colegio de cardenales se hace cargo del gobierno de la Iglesia, siguiendo el principio del canon 335 del Código de Derecho Canónico: nada se ha de innovar durante la sede vacante.

2. Cardenales. Tienen su origen en los clérigos que colaboraban con el obispo de Roma y que estaban agrupados en tres órdenes fundamentales, los cardenales obispos, los cardenales presbíteros y los cardenales diáconos.

3. Camarlengo. Nombrado por el papa cada cinco años, preside la Cámara apostólica y está prescrito que presente su dimisión al cumplir los 75 años. Sus principales funciones se desarrollan cuando la sede apostólica está vacante, con la preparación del cónclave y su correcto desarrollo. Es el encargado de comprobar la muerte del pontífice y comunicarla al cardenal vicario de Roma.

4. Colegio cardenalicio. Cuerpo de consejeros y colaboradores del papa en el gobierno de la Iglesia. Sus funciones son de tipo consultivo y



Dos cardenales, a su llegada a El Vaticano. EFE/EPA/ETTORE FERRARI

se desarrollan principalmente a través de la reunión del colegio convocada por el pontífice y denominada consistorio.

5. Congregaciones de cardenales. Durante la sede vacante tienen lugar dos tipos de congregaciones: generales y particulares. En las generales participan, hasta el comienzo del cónclave, todos los cardenales que no estén impedidos y tratan las cuestiones más importantes que vayan surgiendo. La congregación particular está integrada por el cardenal camarlengo y por tres cardenales electores, uno por cada orden, elegidos por sorteo y renovados cada tres días. Tratan las cuestiones de menor importancia.

6. Cónclave. Asamblea de cardenales para la elección del papa. Las normas de procedimiento, disciplinarias, penales y litúrgicas que regulan el cónclave forman un sistema que pretende proteger la libertad de los electores ante las intromisiones externas así como garantizar que el acto se desarrolle en un contexto de «retiro sagrado».

7. Cardenales electores. Son aquellos que tienen derecho a elegir al papa: quienes no hayan cumplido los 80 años el día antes de que la sede apostólica quede vacante. Su número no debe superar los 120.

8. Escrutinios. Es el único modo permitido para la elección del papa. Todo cardenal elector presente en el cónclave está obligado a votar y han de realizarse cuatro votaciones

cada día —dos por la mañana y dos por la tarde—. Si a los 33 o 34 escrutinios no se ha alcanzado la mayoría de dos tercios, se pasa obligatoriamente a la forma extraordinaria de elección, que consiste en elegir entre los dos candidatos que en el escrutinio precedente hubieran obtenido el mayor número de votos. En este caso también es necesaria la mayoría de dos tercios.

9. Fumata (blanca y negra). Nube de humo que anuncia el resultado de la votación. Se trata de una señal hacia el exterior utilizada por los reunidos en el cónclave para indicar si se ha producido la elección (fumata blanca) o si la votación recientemente efectuada ha sido infructuosa (fumata negra). Hasta ahora, la fumata blanca se conseguía quemando con paja seca las papeletas, mientras que para conseguir la fumata negra la paja debía estar húmeda, pero en algunas ocasiones este sistema ha dado lugar a cierta confusión, cuando el humo tomaba un color grisáceo. Para eliminar este inconveniente, se utilizarán dos estufas: una para quemar las papeletas y otra para mostrar al mundo, de manera indudable, el color negro o blanco del humo.

10. Cardenal protodiácono. Es el de más antiguo nombramiento entre todos los diáconos. Sus principales atribuciones consisten en anunciar al pueblo la elección y el nombre del nuevo pontífice e imponer, en nombre del papa, el palio a los obispos metropolitanos. Además, recibe el encargo de dirigir a los cardenales electores una «breve exhortación espiritual», prevista cuando han pasado tres días del cónclave sin que se haya llegado a la elección del papa.

Militares griegos protestan contra los recortes de sus salarios y pensiones

EFE NAIROBI

■ Varios miles de militares protestaron ayer ante el Parlamento en Atenas contra los nuevos recortes de sus salarios y pensiones y la cesión de soberanía a la troika. La prohibición a los militares en servicio de participar en la manifestación en uniforme, decretada por el nuevo jefe de las Fuerzas Armadas, Mijalis Kostarakos, hizo su efecto: la mayoría aplastante de los 2.000 manifestantes, según cifras de la Policía, eran militares retirados. Los pocos -apenas unas decenas- que se manifestaron en uniforme deberán afrontar previsiblemente medidas disciplinarias.

Tres muertos tras explotar una camioneta en un mercado de Italia

► Las fallecidas son la mujer, la hija y la cuñada del dueño del furgón que vendía comida y contenía bombonas de gas

EFE ROMA

■ Tres personas fallecieron ayer y al menos otras once resultaron heridas tras la explosión de una camioneta de venta de comida en un mercado ambulante del sábado, en la localidad italiana de Guastalla, al norte del país.

Las tres víctimas mortales son la mujer, la hija y la cuñada del propietario del vehículo, que se

encontraban trabajando en su interior en el momento de la explosión y quedaron atrapadas por las llamas, según informaron los medios de comunicación italianos.

Un herido grave

El propietario de la furgoneta, que en el momento de la explosión se encontraba cerca del vehículo, sufrió heridas de gravedad y fue sido trasladado al hospital de la localidad de Parma, donde se encuentra en la unidad de cuidados intensivos.

Por otro lado, los heridos de menor gravedad, algunos de los

paseantes que se encontraban en la plaza del mercado, fueron trasladados al centro hospitalario de Guastalla. Los investigadores creen la deflagración de la furgoneta tuvo lugar a raíz de la explosión de unas bombonas de gas que se utilizaban para preparar la comida.

El alcalde de Guastalla, Giorgio Benaglia, explicó que en un primer momento algunas de las personas que se encontraban en la plaza pensaron que se había tratado de una bomba.

Asimismo, señaló que se han declarado tres días de luto tras lo sucedido.

Los sábados...

Golf

INFORMACIÓN

El diario líder en difusión
www.elperiododigital.com

anuncios en esta sección
965 98 91 92